

# Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

## TORTOSA

Lunes 13 de Junio de 1904

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
Agencia de Cebrían y Comp.ª, Puertaferri, 18.

## La guerra

La batalla de Kin-Tcheu y el avance de las fuerzas japonesas hacia Port-Arthur marcan el período de las operaciones decisivas de la guerra que sostienen Rusia y Japón en el Extremo Oriente.

Cuando se supo que las tropas del Mikado habían conseguido apoderarse del istmo que defendían los soldados de Fock y Stössel, y que para ganar posición tan importante tuvieron que batallar durante cuatro largas jornadas y sostener un último combate de dieciséis horas, que les costó más de tres mil hombres, pudo creerse que, conforme habían dicho los periódicos rusos, la plaza de Port-Arthur era poco menos que invulnerable.

Imaginaban muchos técnicos que la jornada de Kin-Tcheu no era sino el prólogo de una serie de combates parecidos que acabarían por domar la energía de los acometidos y cobardían el coraje y la esperanza de los acometidos. Se hablaba nada menos que de cinco líneas de defensa, que podían ofrecer resistencia tan grande como la de Kin-Tcheu.

En tal caso, el ejército mandado por el general Oko hubiese llegado bajo los muros de Port-Arthur, suponiendo que saliera vencedor cinco veces seguidas, en un estado lamentable, diezmado, desmoralizado por las continuas pérdidas. Por mucho que se hable del estoicismo ante la muerte, del valor desesperado de los japoneses, de su entusiasmo patriótico, no son los nipones de otra madera que los demás hombres. Cuando la muerte siega sin compasión y sin darse punto de reposo; cuando después de un asalto victorioso se levanta ante la vista de los vencedores una nueva línea de defensa que hay que ganar vertiendo sangre, y se sabe que detrás de aquella quedan otras muchas parecidas en que el enemigo, al abrigo de las obras de defensa, está dispuesto á resistir hasta causar un daño tremendo; cuando no se ignora que detrás de todas aquellas líneas de trincheras se levantan, inmovibles y amenazadoras, unas murallas flanqueadas por fuertes formidables, coronadas por más de cuatrocientos cañones, defendidas por una guarnición numerosa y aguerrida, japoneses, rusos, asiáticos ó europeos, todos vacilan, todos temen; ninguno, por mucho que sea su valor, por muy alto que habie su patriotismo, afronta gustoso aquella serie de obstáculos á cuyo reparo un enemigo diestro y decidido se defiende ofendiendo.

Pero ha pasado en el Kuang-Tung lo que en el Yalú. Así como á orillas de gran río no hubo jamás las fuerzas que mentaban los diarios ni las defensas de que hablaban los rusos, así tampoco en la península de Kuang-Tung estaba la defensa tan bien preparada como se decía. Después del combate de Kin-Tcheu los rusos se han retirado al abrigo de las murallas y

de los fuertes de la plaza. Esto prueba que la guarnición no es tan numerosa como se anunciaba y que las cinco líneas de defensa no se levantaron nunca. De existir éstas, las hubiesen defendido los rusos; de tener mucha gente y sobra de municiones y bocas de fuego, librarán varias batallas los rusos, pues sabían que en caso de derrota podían siempre acogerse á lugar seguro.

No ha sido, pues, el heroísmo japonés la causa que ha producido la retirada de los rusos, sino la falta de fuerza de éstos, su preparación defectuosa.

Pero sean cuales fueren las causas y circunstancias que han producido tales efectos, el hecho, innegable y patente, es que á menos de ofrecer Port-Arthur una resistencia de seis meses, á pesar de asedio y asaltos; á menos de que la flota toda del Japón quede aniquilada y vencidas en acción campal, de un modo decisivo, las tropas de Kuroki y Nodzu, la gran fortaleza rusa parece destinada á sucumbir.

Cuanto se dice acerca de las divisiones que manda Staekelberg, destinadas á socorrer la plaza, parece que tiene muy poca eficacia. Antes de llegar á ponerse en contacto con el grueso de las fuerzas que sitian Port Artur, esas divisiones tienen que ganar el paso del istmo, cuya posesión costó á los japoneses más de 4.000 bajas. Entonces sólo había 10.000 rusos para defender el punto amenazado; ahora habría más de 30.000 japoneses para resistir el ataque. Los cañones, buenos ó malos, que abandonaron los rusos, aún pueden hacer fuego, y los japoneses tienen sobra de artillería. La partida, pues, está en pésimas condiciones para los rusos.

¿Quiere decir esto que la campaña esté perdida? No. Queda el ejército que manda el general Kuropatkin; quedan más de 400.000 hombres que pueden marchar á Mandchuria y hacer pagar caras á los japoneses sus primeras victorias.

Pero para hacerse cargo cabal de las dificultades de esta guerra por parte de Rusia, hay que recordar el problema de las subsistencias, el riesgo siempre latente de una intervención china, la distancia enorme á que se halla la Rusia europea y la sorda hostilidad del país que pisan los rusos.

La suerte está echada, y la que quepa á Port-Arthur ha de influir de un modo casi decisivo en el éxito de la lucha.

A. RIERA.

## LA CAUSA DE ARTAL

### ANTE EL JURADO

Anteayer, mañana y tarde estuvo concurrendísima la Audiencia con motivo de verse en juicio oral y público la causa instruida contra Joaquín Miguel Artal, por asesina-

to frustrado del Excmo. Sr. Presidente del Consejo de ministros D. Antonio Maura.

Presidia la Sección 1.ª reunida con el Tribunal del Jurado el Ilmo. Sr. D. León Bonel, actuando de acusador público el Fiscal de S. M. D. Pablo Maroto, y de defensor del asesino el letrado D. Enrique Gómez Cestino.

Es bien conocido el hecho criminal cometido por el procesado. Sobre la una de la tarde del 12 de Abril último y en ocasión de salir el Sr. Maura de la Capitania General donde acababa de dejar á S. M. el Rey y dirigirse á sus habitaciones de la Diputación provincial, aprovechando el acusado la aglomeración de gente que había entonces en la plaza de la Merced, y simulando querer entregar al Sr. Maura un pliego ó memorial que llevaba en la mano, para poder acercarse alevosamente á su víctima, subió al estribo del coche descubierto en que iba el Sr. Maura, y con un puñal oculto en la mano con un puñuelo asestó á aquél un fuerte golpe en el pecho junto al corazón.

La viveza de la víctima al extender el brazo y parar, en parte, el golpe, le libró de una muerte instantánea, pues la herida penetró 12 centímetros en la región del corazón después de atravesar el uniforme y la ropa interior del Sr. Maura. Este, al parar el golpe con el brazo, cogió en seguida con su propia mano el puñal homicida y se lo arrancó de la herida.

Atortunadamente, y para bien del Sr. Maura, de la patria que ve en él á un gran gobernante, y de las personas honradas, el infame y cobarde asesino quedó frustrado; y la víctima sanó de la herida al cabo de 12 días de asistencia médica, y sin consecuencias lamentables para su salud.

Ayer en su interrogatorio hizo alarde de sus ideas anarquistas el precoz redentor de la humanidad, contestando á preguntas de la acusación, de la defensa y del Sr. Bonel, que antes quiso estudiar para cura, y aun estuvo algún tiempo de monaguillo mayor en un convento de Hermanas Franciscanas, de Badalona; que después obtuvo la protección del bondadoso y caritativo D. Delfín Artós, padre político del Sr. Nadal, en cuya casa acogieron á su madre, viuda del dueño de una peluquería, y á él, como criados; que antes estuvo también interno en otro instituto religioso; que después quería ser escultor y aprender dibujo para ser un gran artista; en fin, un llo de oficios y vocaciones, que desde luego no acusa gran afición al trabajo.

Que cuando llegó aquí S. M. el Rey acompañado del señor Maura, estaba como criado en casa del Sr. Nadal ganando cuadro duros mensuales, además de la comida y vestidos; pero al día siguiente se marchó porque el oficio de criado era humillante para él y se creía llamado á más grandes destinos. Que con el puñal sustraído de la manopla de casa su amo estuvo buscando á su víctima y meditando su crimen durante cuatro días sin acabar

de decidirse, y que por fin el día de autos se decidió.

Con habilidad suma el Presidente señor Bonel hizo otras preguntas al procesado diciéndole que explique la contradicción entre su modo de opinar cuando actúa de partidario de igualdades y cuando es hijo de la dueña de una peluquería.

Con tono sincero y firmeza de convicciones, aunque con inseguridad en la frase, dice Artal que siempre le han dolido las miserias de los obreros.—Yo no comprendo—dice—que en una fábrica todos den sus sudores á uno solo, al amo. Es necesario que esto acabe, que cese el egoísmo y que triunfe el amor.

El presidente.—Todos los hombres honrados deseamos ese triunfo. ¿Pero se consigue matando?

Vacila Artal y contesta:

—Diré á usted... Con mi acción no busqué nada para mí; lo hice por los miserables. Si no hubiese cobardes que no protestan de estas desigualdades, quién sabe...

El presidente.—Pero es el caso que yo quisiera que usted me explicase la contradicción. Su madre, dueña de la peluquería, era en ésta lo que el dueño en la fábrica: un burgués.

Artal.—Mi madre era también víctima de las injusticias de los hombres.

Interviene el letrado defensor para deshacer una confusión.

—Cuando la justicia va contra los malhechores—añade Artal—cuando aquí se sienta un verdadero criminal, la organización de la sociedad aprovecha con el castigo... Yo creo que deben desaparecer los que motivan la desorganización social, que las cosas no marchen bien.

—Extendióse en otras consideraciones, afirmando que él pensó en hacer desaparecer los obstáculos que se oponían á que fuese un hombre.

Agrega, con motivo de preguntas de la presidencia, que, en efecto, en casa del señor Artós le protegían; pero, sin censuras, afirma que no era aquello lo que él anhelaba.

Es verdad—añade—que me apreciaban, pero se me consideraba en poco.

Aquello me humillaba; yo buscaba la consideración que da el trabajo.

Dice Artal algo incoherente, y terminado su interrogatorio, á las doce y cuarto vuelve á sentarse en el banquillo.

Después declararon unos veinte testigos de cargo y de la defensa, entre ellos el Sr. Nadal y algunas sirvientas de este señor, diciendo que el procesado era buen muchacho, que tenía rarezas sobre las desigualdades sociales, y que no era religioso, como hacia ver.

También declararon por la tarde dos señores sacerdotes, que expusieron lo mismo, añadiendo que le habían protegido para que llegase á ser un hombre honrado é independiente, que es lo que, al parecer, deseaba el Artal.

De la una á las tres de la tarde se suspendió el juicio para comer.

Después de la prueba testifical, leyóse la documental, habiendo renunciado las partes la prueba propuesta de dos peritos médicos.

El Sr. Fiscal sostuvo sus conclusiones provisionales, en que le acusa de autor de un delito complejo de asesinato frustrado cualificado por la premeditación y con la agravante, además de alevosía, y atentado, artículos 417, 3, 264 y 90 del Código penal, rechazando la supuesta inconsciencia ó desequilibrio mental del culpable, y en un informe que, aunque breve, pareció largo á los oyentes, por la dificultad de palabra y alguna confusión de ideas que se advierte en el Sr. Maroto cuando perora, pidió á los Sres. Jurados un fallo condenatorio.

El Sr. Cestino, defensor del procesado, afirmó, después de relatar los hechos y examinar las pruebas, sobre todo la testifical, que el delito perseguido constituía solo un atentado y lesiones menos graves (artículos 264 y 433 del Código penal), alegando también la inconsciencia del delincuente debida á sus alucinaciones é ideas exaltadas que profesa de buena fé, y que fundadas en la justicia y el amor, han de llevar algún día la más grande de las felicidades á este miserable mundo, mansión deleznable de la humanidad doliente, por todos los siglos de los siglos. Amén.

El Presidente Sr. Bonel pronunció á título de resumen, un docísimo y magistral discurso, lleno de sana doctrina y de experiencia propia en el campo de la moderna sociología, á que parecen tan aficionado los anarquistas; no obstante, su imparcialidad, reforzó los argumentos aducidos por el Fiscal Sr. Maroto, y añadió otros

nacidos de la ley y de los debates, no incluidos por aquél en su informe de acusación; y en párrafos elocuentes y de una oratoria forense que tan bien cuadra con la solemnidad augusta de administrar justicia, exhortó valientemente á los señores Jurados á que, despreciando las imposiciones y amenazas de algunas gentes, eternas perturbadoras del orden social, que quieren redimir á la humanidad matando bajo el lema de amor y justicia, dicten un veredicto conforme con su conciencia.

Seguidamente se leyeron las siete preguntas á que debían contestar los señores Jurados, y éstos se retiraron á deliberar.

A la media hora escasa se leía el veredicto entre la expectación general, contestando los señores Jurados que sí á las siete preguntas.

Abierto el juicio de derecho, el señor Fiscal dijo que el procesado resultaba culpable del delito completo de asesinato frustrado y lesiones y atentado, con la agravante de alevosía, y pidió á la Sala imponga al reo 17 años y 4 meses (sin decir de qué) que han de ser de cadena (temporal), accesorias de inhabilitación y las costas.

La defensa pidió doce años y un día. La Sala dictó sentencia condenando al Joaquín Miguel Artal á la indicada pena de 17 años y 4 meses, accesorias y costas.

Al conocerse el fallo, el público, que era numerosísimo en la sala y pasillos, y en los bajos, empezó á desfilar. En la plaza de San Jaime había también muchos grupos y no pocos agentes de policía y Guardia civil.

mereció su aprobación, sino que para que la firmaran los concejales republicanos fueron éstos convocados urgentemente á una reunión por el Presidente del Comité. Por cierto que cuando el Presidente del Comité devolvía la proposición al señor Martí, un amigo nuestro cogió al vuelo estas palabras que se cruzaban entre los dos:

—Ya lo vé V.; no ha venido nadie.

—Sí, ya lo veo. ¡Falta formalidad!

Para remate de este suelto, artículo ó lo que resulte, nos permitiremos copiar de *El Pueblo* una afirmación cuya gallardía ha de asombrar á todos.

«Nuestros amigos, dice, no están dispuestos á que los fondos municipales se gasten en viajes que solo habían de servir para que algunos señoritos desempolvaren sus chisteras.»

Cuando *El Pueblo* nos diga á cuanto han ascendido las cuentas de viaje, coches, hotel y demás, satisfechas por el Ayuntamiento y aprobadas por los republicanos en una de las últimas sesiones... contestaremos á sus gallardías trasnochadas.

Y, por lo demás, sigan los republicanos del... alcalde resignados y sumisos á sus órdenes, en la convicción segura, segurísima, de que si éste no sabe ó no quiere contentar á sus amigos, en cambio es generoso y espléndido para sus adversarios.

### Crónica

Ayer se reunieron en esta ciudad todos los fabricantes de aceite extraído por medio del sulfuro de carbono de Cataluña, Aragón y Valencia con objeto de contrarrestar la grave crisis por que atraviesa dicha industria. Acudieron á la Asamblea unos 60 fabricantes, cambiando impresiones y adelantando ideas para la organización de un trust, para cuyo objeto se nombró una ponencia formada por un representante de cada comarca, la que, ultimado su trabajo, lo dará á conocer á los demás industriales, para que hagan las observaciones que estimen oportunas y de acuerdo con ellos proceder á la formación del trust, que, como es natural, impondrá el precio de los orujos á los olivicultores.

Es este asunto de gran importancia para todas las comarcas olivereras, que no deben descuidar los agricultores, pues sus intereses son antitéticos á los del futuro trust. Para que se conjure la crisis que atraviesan los fabricantes de aceite por medio del sulfuro de carbono, que tiene por origen la competencia, es necesario, no que se limite la producción, á lo que nadie está dispuesto, sino que se abaraten las primeras materias, es decir, que el olivicultor se contente con vender más barato el orujo.

Esta es la cuestión. ¿Se decidirán los olivicultores á hacer otro trust y establecer por su cuenta fábricas de extracción de aceite de orujo para no estar á merced de sus adversarios? Este sería el único remedio.

Para nosotros, tan respetables son los intereses de unos como de los otros; pero es sensible que unos traten de imponerse por la unión, por la fuerza, y los otros, más débiles y más ignorantes, no sepan defenderse con las mismas armas y con iguales medios con que se ven atacados.

Anteayer mañana tuvieron efecto en la parroquial iglesia de San Juan de Tarragona solemnes sufragios por el descanso eterno del que fue teniente coronel graduado, comandante de infantería, nuestro querido amigo particular D. Ramiro Martínez Fraiz.

Militar pundonoroso, amante de su familia y de trato afable y cariñoso, el fúnebre acto de ayer, como el del sepelio, fué una elocuente manifestación de las simpatías que contaba en esta población.

A su desconsolado hijo, nuestro queri-

do amigo el ilustrado comandante de infantería D. Severiano Martínez, y demás atribulada familia, reiteramos el testimonio de nuestro más sentido pesar. ¡Descanse en paz!

Hemos recibido un Remitido en el cual se reproducen ciertas denuncias que, según dice, se han hecho antes al Alcalde, contra un expendedor de carne del Mercado que defrauda en el peso á sus parroquianos.

Suponemos que, además de las multas que por esta causa le ha impuesto el alcalde, tiene éste otros recursos para evitar estos abusos, por cuyo motivo dejamos de publicar dicho Remitido, en la seguridad de que no hacen falta escitaciones para que el Alcalde cumpla con su deber.

Son desconsoladores los efectos producidos por el impetuoso vendaval de la noche del sábado en nuestras huertas y heredades de secano. Muchos frutales han quedado con escaso fruto, especialmente los perales y melocotoneros, lo mismo que los algarrobos, lamentánJose también la pérdida del trigo en los predios donde no se había verificado la siega. Una de las partidas más azotadas ha sido la de Fullola, donde no se recogerá más que la paja. Las hortalizas tiernas han sufrido asimismo la devastadora acción del inclemente N. O.

Ha fallecido en su huerta de Roquetas la distinguida señora D.<sup>a</sup> Francisca Temprado y Pérez de los Barrancos, viuda de D. Francisco Gargallo.

Enviamos á su hijo y demás familia nuestro más sentido pésame.

R. I. P. Con motivo de la procesión celebrada ayer en Jesús en honor del Sagrado Corazón de Jesús, la mayoría del vecindario de esta ciudad affuyó á dicho barrio, que llevaba cantes, plazas, barcones y azoteas un curso que siguió dicha procesión.

Las aguas del Ebro cubren los puentes de acceso á la barcaza, por cuyo motivo ha suspendido ésta sus servicios desde ayer mañana.

En el acto del entierro de ayer en Roquetas llegaron á las manos dos encargados de servicios funerarios, que acabaron empuñando por armas los candelarios y produciendo uno á otro algunas heridas en la cabeza.

Dentro de pocos días se celebrará en Barcelona un Consejo de guerra de oficiales generales para ver y fallar la causa instruida en Tarragona por el teniente coronel del regimiento de infantería de Almansa D. Eloy Rocés contra un teniente y un paisano, acusado el primero de disparo de arma de fuego y el segundo de lesiones.

### Administración de Consumos

Recaudacion del día 12 de Junio 1904

	ARBITRIOS	CONSUMOS
	Ptas. Cs.	Ptas. Cs.
Cuatro Caminos	15'37	164'22
Temple	7'10	133'50
Remolinos	2'69	43
Jesús	13'52	25'49
Ebro	0'99	2'78
Estación	6'43	0'75
Matadero de Tortosa	43'81	118'24
TOTAL	89'28	446'41

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en París.

## Los concejales republicanos del... Alcalde

Ante todo, una advertencia para que no pierdan tiempo y malgasten sellos, los mentecatos. Después de diecisiete años que á diario fustigamos al gonzalismo, maestro en el arte estúpido y cobarde de los anónimos, huelga decir si estaremos curados de espanto.

Ahora, una noticia que suponemos no ha de sorprender á nadie. El sábado último, en virtud de las atribuciones que le están conferidas (¿por quién y dónde?), el señor alcalde nombró, con el carácter de interino, practicante del Hospital de esta ciudad á D. José Armengol Pon, secretario de la Junta de Gobierno del casino de la Unión republicana.

¿En qué quedamos, señores republicanos del... alcalde, esa benevolencia con que favorecen ustedes á un alcalde conservador, esa sumisión que les obliga á obedecer al Comité de su partido y que les impide leer una carta del Sr. Nougués, esa dependencia que les hace olvidar cuanto prometieron á sus electores y les convierte en perfectos maniqués que mueve D. Antonio de Ramón á su gusto y placer, ¿se debe al aumento de recaudación en los consumos ó al nombramiento del Sr. Armengol y á otras mercedes y favores tan sustanciosos como el citado? ¿Qué consecuencia, qué republicanismo es ese que se doblega delante de un plato de lentejas?

En cambio, ahí están los obreros sin trabajo, los pobres payeses que no pueden ya con tantos tributos, y el pueblo, ese pueblo tan traído y llevado por los republicanos, que esperaba su regeneración de los nuevos concejales y que no ha visto en ellos una sola iniciativa, un solo acuerdo, algo siquiera que refleje el interés que les merecen sus conciudadanos.

Se han pasado meses y meses desde que el Sr. Ayuso en un periódico local y el señor alcalde en el Ayuntamiento, par-

ticipáronnos que la rebaja del cupo de consumos era un hecho, y los concejales republicanos son los únicos que no quieren convencerse de que lo único que es un hecho es la tomadura de pelo con que les obsequiaron uno y otro. Y decimos con que les obsequiaron, porque nosotros desde el primer momento ya nos llamamos á engaño y dijimos que no estábamos dispuestos á pasar plaza de mentecatos. Hace más de dos meses que el leader de la mayoría republicana pidió al alcalde que dijera en qué estado se hallaba el asunto de la rebaja de consumos, porque en el caso de continuar el expediente en el mismo estado se enviaría una Comisión para gestionar su favorable resolución. Como esto no eran sino palabras, como esto no era más que el trazo rojo con que se engaña y distrae á las masas, los demás concejales republicanos, que estaban en el secreto, calláronse como muertos. Pero llegó la sesión del lunes último, presentóse la proposición del Sr. Martí Llorach, y como ésta se iba á fondo, y ponía en evidencia al diputado Sr. Ayuso, los concejales republicanos del... alcalde levantáronse soliviantados y como un solo hombre volaron contra su correligionario Sr. Martí Llorach. Porque, para satisfacción de nosotros, los monárquicos, hay que consignar que los republicanos del Ayuntamiento podrán desairar al Sr. Nougués, podrán dejar de asistir á un mitin en que éste hablase, pero no desairan ni combaten por nada ni por nadie al Sr. Ayuso.

En nuestro último número afirmamos contra todos los datos que aducía *El Pueblo* que de los cinco primeros meses de 1898 en que supone que fué alcalde don Agustín Monner, en cuatro de ellos lo era D. Antonio Kies. Ahora, á pesar de cuanto diga y jure *El Pueblo*, afirmamos que la proposición del Sr. Martí Llorach, no solo se enteró de ella el Comité, no solo

Quando del Perú, amoniacos y superfosfatos para esta temporada.

**MAQUINAS «SINGER»**

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

**ELIXIR**

**INGLUVINA**

GIOL.

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago e intestinos

**Observaciones meteorológicas**

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 13 de Junio de 1904

**Barómetro**

Máxima 758 Mínima 753 Oscilación 5

**Termómetro**

Máxima 29 Mínima 17 Media 23

Evaporímetro 5'8

Pluviómetro 0'60

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento, N. O.

Termómetro seco 28.

Id. húmedo 23.

El Alumno,

Francisco Castellá.

El Alumno,

Angel Curto.

**EFEMÉRIDES**

12 de Junio de 1540

Nace en Morella el que fué Obispo de Tortosaltre. D. Gaspar Punter y Barreda, cuyos méritos y altas dotes hemos reseñado en el curso de estas Efemérides. Dice así su partida bautismal: 1540. *A XII de Juny font bategat Gaspar Punter, fill de Gaspar Punter, notari. Foren-padrins, mosen Johan Punter y la senyora Magdalena Travett, de la ciudad de Tortosa.*

13 de Junio de 1648

Ocupado el Convento de Capuchinos por las tropas francesas, hacen una salida los tortosinos por la puerta de San Francisco para atacarlo, distinguiéndose por su valor tres jóvenes que se adelantan hasta las mismas tapias, desafiando el fuego enemigo. Uno de ellos, Luis de la Cruz, armado de un hacha, derriba la puerta del convento con temerario arrojo, logrando que se rindan ochenta franceses que había dentro. En esta salida les apoyaron los capitanes Oliver, Bondia, Sentís, Castelló, Amargós y Torres.

13 de Junio de 1823

Entrada en Tortosa de las tropas realistas mandadas por Capapé, Chambó y Rambla. Sobornado el gobernador del Castillo, les abrió á media noche los rastrillos de la avanzada, y por él los penetró, sorprendiendo al destacamento del mismo, desparándose por la ciudad en las primeras horas de la mañana á los gritos de viva el Rey absoluto. Una compañía de Cantabria, una del Provincial de Orense y otra de Nacionales se resistieron con un cañón que se llevaron del Castillo, haciéndoles algunos disparos de metralla desde la entrada de la calle de la Zuda, parapetados tras una barricada; mas acusados por la superioridad de los facciosos, fueron retirándose por la calle de la Rosa y Taules Vells hacia la Baranda, donde arrojaron el cañón al río, marchando hacia Amposta y Vinaroz, unos, y otros á Tarragona. Dueros los realistas de la ciudad, saquearon las casas de Abaria, Santamaría, Centelles, Monner, Escardó, Mercé y otras significadas de liberales, muriendo en la Plaza de la Constitución de un balazo el joven D. Felipe Mercé, en el momento en que se asomaba á la puerta. El titulado que se asomaba á la puerta. El titulado General Capapé quedó en Tortosa de gobernador mientras las facciones con Rambla y Chambó al frente salieron con dirección á Ulldecona y Benicarló, intumando desde este último punto la rendición de

Peñíscola, cuya plaza rechazó la intimación con una vigorosa salida de su guarnición.

F. P. y Ll.

**AUDIENCIA PROVINCIAL**

Juicios señalados para la presente semana:

Días 13 y 14.—Gandesa—Homicidio contra G. P. y otro; ponente, Sr. Rios; letrados, Sres. Valls y Morera; procuradores, Sres. Peñarrubia y Planas.

Sentencias pronunciadas durante la anterior semana.

Día 6.—Jurado de Tortosa.—Homicidio y lesiones contra V. A. P. y D. A. P.; catorce años, ocho meses y un día de reclusión á cada uno, indemnización de dos mil pesetas á la viuda del interfecto, accesorias y costas.

Día 8.—Jurado de Tortosa.—Robo contra J. M. A. S.; absolutoria.

Día 9.—Jurado de Tortosa.—Robo contra J. M. B. G.; cuatro años, dos meses y un día de presidio correccional, indemnización de 1.910 pesetas y de 25 céntimos, accesorias y costas.

Día 9.—Jurado de Tortosa.—Falsedad y defraudación contra A. J. A.; absolutoria

Día 10.—Jurado.—Robo contra F. E.; absuelto por el delito de robo y condenado por una tentativa á la multa de 125 pesetas, accesorias y costas, con abono de la mitad de la prisión provisional sufrida, en virtud de lo cual se le pone en libertad.

**De conformidad**

Día 6.—Tortosa.—Hurto contra J. M. G.; un mes y once días de arresto mayor, indemnización de 139 pesetas 85 céntimos, accesorias y costas.

**Seccion religiosa**

Martes 17 Santos Valero, ob. y dr. seo, pta., y Basilio el Grande, ob. y dr.

**Rosarios**

Capilla de la Santa Cinta, á las siete y media de la tarde.

Rosario. A las cuatro y media de la tarde.

**Libros y Revistas**

**Guia del Obispado de Tortosa**

Impresa con tanto gusto y elegancia como corrección, en los talleres tipográficos de nuestro amigo D. Arturo Voltes, se ha publicado una obra verdaderamente notable, la «Guia del Obispado de Tortosa», por el Rdo. D. Fernando Miralles.

Por las noticias históricas, geográficas y estadísticas que contiene, así como por los datos que en ella se encuentran acerca de los usos, costumbres, trajes, dialectos y otras muchas curiosidades de sus habitantes, la obra que nos ocupa resulta muy interesante y digna de figurar en la biblioteca de todas las personas cultas del país.

Sin renunciar á hablar otro día de esta obra más extensamente, nos place poder adelantar esta nota bibliográfica, que creemos nos agradecerán nuestros lectores.

Se vende en la librería de Voltes á 7'50 pesetas el ejemplar, facilitándose á los suscriptores los cuadernos que les faltan por 5 pesetas.

**Fabricación de la albúmina, gelatina, colas y engrudos**

Se ha publicado una nueva edición de esta utilísima obra, en la que se trata de la fabricación de la albúmina, de la gelatina, cola fuerte, de huesos, de pescado, de vidrio, de gluten y otras; engrudos de harina, de almídon, etc., para encuadernadores, papelistas y demás oficios.

Precio: 2 pesetas en Madrid. A provincias se remite certificada enviando 2'50 pesetas en libranza á Hijos de Cuesta, Carretas, 9, Madrid.

**Registro civil**

DIA 12

Nacimientos

Consuelo Mauri Canalda.

Salvador Casanova Bertomeu.

**CLINICA DEL MEDICO-CIRUJANO D. Ramón Rodríguez Sanz**

Especialista en cirugía y enfermedades de la mujer

CONSULTA DE ONCE A UNA

Calle del Temple, casa-Correos, segundo piso, 1.ª puerta, TORTOSA

**Defunciones**

Ninguna.

**Matrimonios**

Ninguno.

**Correo de Madrid**

**Consejo de Ministros**

Al terminar el Consejo de ministros se facilitó á la prensa la siguiente nota oficial:

El Consejo ratificó la sentencia del Tribunal de lo Contencioso, reconociendo al cónsul de la Casa Blanca el derecho á cobrar cantidades devengadas en concepto de sueldo.

El ministro de Gracia y Justicia presentó y lo aprobó el Consejo un expediente de excepción del Tribunal de lo Contencioso.

También se acordó conceder fuero militar al cuerpo de misioneros de Vizcaya.

Se acordó igualmente la creación de escuelas de árabe en Ceuta y Melilla y otras confesionales para marroquíes, mahometanos y hebreos.

Se aprobaron, además, algunos expedientes de Guerra relativos á adquisición de material, y otros sin importancia de Agricultura é Instrucción pública.

**Elogio al Gobierno**

Se considera, en general, la actual campaña legislativa como una de las que en menos tiempo se ha hecho más, y que esto ha sido un éxito para el Gobierno.

**Contra España**

El periódico francés *L'Eclair* ha publicado un artículo, en el que pone á España como hoja de perejil.

Dice que España sólo se ha cuidado de establecer presidios en África, y que ni ha colonizado ni fomentado allí el comercio ni la instrucción.

Añade que España no tiene barcos, ni ejército, ni dinero, y que por consecuencia no debe hacerse caso ni han de preocupar sus reclamaciones.

**Avance del general Oku**

Telegramas del Extremo Oriente dicen que el general Oku avanza sobre Port-Arthur, emplazando varias piezas de grueso calibre en posiciones abandonadas por los rusos.

Se asegura que ha empezado el bombardeo de la plaza por mar y por tierra, y que puede considerarse en poder de los japoneses la península de Liao-Tung.

**Toma de Sin-Yeng**

Acaba de recibirse un despacho de Tokio afirmando que los japoneses han tomado la plaza de Sin-Yeng, entre Káipin y Feng-Hoan-Cheng.

La noticia se recibe también de San Petersburgo, añadiéndose que los japoneses tuvieron numerosas bajas y los rusos sólo cien muertos.

**Instituto de vacunación**

**Dr. Sabate**

Penionado por el excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con la asepsia indispensable.

los días festivos de 11 á 12 mañana

**VACUNA (PIGOTA)**

Depósito general de linfa vacuna y suero anti-diférico del Dr. Ferrán, productos preferibles á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas.

**Dr. Sabaté**

PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

Angel, 16, pral.—TORTOSA

**La Préservatrice**

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes

autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

Domicilio social:

en su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS

Capital social:

**5 MILLONES DE FRANCOS**

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas

Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas:

**GASTON DELAMOTTE**

**Persianas**

En el acreditado establecimiento de la viuda de Ramon Marqués acaba de llegar un gran surtido de PERSIANAS de todas clases y colores, á precios muy económicos.

En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Merea Teresa, 5 (vulgo Carmen)

**PAN y PASTAS de GLUTEN**

**“QUER”**

Para los diabéticos, estómagos delicados y personas convalecientes.

Recepción diaria de pan de Gluten.

Unico depósito en TORTOSA:

Enrique Carpa, Plaza de la Fuente

**GRAN POSADA NACIONAL**

á cargo de

**Jose Vidal**

(Frente al Gobierno Militar)

**TARRAGONA**

En este establecimiento encontrarán los señores pasajeros toda clase de comodidades así como un servicio esmeradísimo.

Trato especial para los señores jurados que tienen que acudir á los juicios.

**Depósito de hielo**

Nuestros favorecedores lo encontrarán en la calle de San Pedro, núm. 20, por kilos á 15 céntimos y los diez kilos una peseta ó sea al mismo precio de fábrica.

Se sirve á domicilio.

Calle de San Pedro, n.º 20—TORTOSA

**VARIADO SURTIDO**

en tiras bordadas, encajes de Valenciennes, pañuelos de bolsillo, de hilo y batista, botones de nácar, abanicos, puntillas y entredos imitación á encaje. Se confeccionan prendas para niños. Grandes novedades.

Carmen, 3, pral., en la casa donde está instalado el Café de los Mozos.

**EL ÁGUILA**

**Novedades en tejidos**

Esta casa acaba de recibir los géneros para la temporada de verano.

Rico y variado surtido en pañería, lanería, alpaca negra y de color, para señora y caballero; géneros blancos y negros en lana, hilo y algodón.

Angel, 17, Tortosa

**HORCHATERIA VALENCIANA**

Plaza Nueva, núm. 29

Todos los días laborables se sirven exquisitos mantecados, cebada, horchata y demás clases de helados que se encarguen.

**FONDA CENTRAL DEL JARDIN**

DE

**JOSÉ DELCLOS**

Plaça del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.

Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquina para toda industria en que se emplea la costura.

# Máquinas SINGER para coser

## Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

La Compañía Fabril Singer  
Concesionarios en España ADCOCK y C.  
Sucursales  
en la provincia de Tarragona  
Tarragona: Rambla San Juan, 11.  
Reus: Monterols, 40.  
Tortosa: Angel, 14.

## Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS  
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma, gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pegarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Ferguson y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarck.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarrós de breá.—Trompetillas acústicas, para los sordos.—Geringuillas Prayaz.—Pulverizadores con sueta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nihack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

### Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

## Tisana del Labrador

EL MAS AGRADABLE Y MEJOR PURGANTE

Cura el estreñimiento, los callosos gástricos é intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre y no fatiga al paciente.

En farmacias, 50 céntimos carterá; por correos, 60.

Depositorio: AUSTRI, Vertrallans, 5, 3. BARCELONA.

En Tortosa: Farmacia de MONNER.

## AGUAS Y SALES NATURALES

PURGANTES

SULFATADAS • SÓDICAS • LITÍNICAS

SON DE EFECTOS SEGUROS

NO IRRITAN JAMÁS

Recomendadas por los más eminentes

MEDICOS

DIURETICAS • DEPURATIVAS • LAXANTES

# MEDIANA DE ARAGÓN

## SALES DEL PILAR

Bicarbonatadas-Sódicas-Litínicas

Venta en todas las Farmacias

Depósito en Tortosa: Enrique Carpa

Agentes generales: JOYÉ Y BLANCH, Plaza Beatas, 4

para preparar la mejor agua de mesa. La que no tiene rival para todas las enfermedades de ESTÓMAGO, HÍGADO, RÍONES, INTESTINOS, etc.

Infalible contra la OBESIDAD

Cajas de diez paquetes para diez litros de agua, una peseta.

## SALES PARA LOCIÓN Y BAÑO

obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas

EFICACISIMAS contra el Reumatismo, la Gota y Artritis en todas sus manifestaciones.

DE SEGURO ÉXITO en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel.

INMEJORABLES para las afecciones del aparato Génito-Urinario de la mujer.



## Salvación de los niños

# Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchs, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Baba.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

pequeña 0'50

## Gran Fábrica

### ANISADOS Y LICORES

# Garriga y Compañía

## Badalona

Sobres y tarjetas se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta.